
Частица

7 класс



Частица - 
   служебная часть речи, которая 

вносит различные оттенки 
значения в  предложение или 
служит для образования 
наклонений глагола.



   По значению частицы делятся:

Формо-
образующие Отрицательные Модальные



Формообразующие

Служат для образования наклонений глагола:

Условного Повелительного

       БЫ, Б Да, давай, давайте, пусть,
             пускай



Отрицательные

не ни



Модальные

Вносят различные смысловые оттенки 
в предложение,

 а также выражают чувства и отношение 
говорящего к тому,

о чём говорится в предложении.



Виды модальных частиц:
• Указательные     вон, вот

• Уточняющие       именно, как раз, ровно 
• Вопросительные     разве, неужели, ли
• Восклицательные    как, что за
• Усилительные          даже, даже и,ни, и, 

же, ведь, уж, всё, всё-таки, -то
• Выделительно-ограничительные 

только, лишь, почти, исключительно
• Выражающие сомнение  вряд ли, едва 

ли



Пиши:

Раздельно
(бы, ли, же)

Пошли же скорее. Через дефис
(-то, -ка)

  А друг-то подвел 
меня.



• Частицы бы, ли, же пишутся отдельно 
от слов, к которым относятся.

• Частицы -то, -ка  употребляются 
обычно в конце слов и 
присоединяются с помощью дефиса.

Вывод:



Возьмите на заметку!
   Есть разговорная частица  -таки , 

которая присоединяется с помощью 
дефиса.

•Ты приехал-таки?
• Все-таки приехал?



Различай частицы не и ни:

По смыслу

Не
Отрицание

Не читал, не я.

Ни
Усиление отрицания
Ни(+не с глаголом)

Не читал ни 
журналы,

 ни газеты.



Различайте

Опустить

Нельзя

Друг сегодня не 
уехал.

Можно

Кто эту книгу ни 
читал,

всем она понравилась.

не ни



Употребление частицы
не

Нет отрицательного значения

Не – не
Двойное 

отрицание
Я не мог не знать.

(=Я знал)

Вопросительно-
восклицательное

предложение 
Кто не знает 
Пушкина и
 Толстого?!
(=все знают) 



Частица ни служит:

Для выражения отрицания
 в предложениях 
без подлежащего

Например, 
Кругом ни деревца.

Для усиления отрицания, 
которое выражено частицей

не или словом нет
Например,

Не слышно ни звука.

Для выражения 
утверждения после 
слов кто, что, как, куда и т. п.
             Например,
    Куда ни поеду, всюду 
          встречаю друзей



Запомни:
1. В устойчивых словосочетаниях пишется НИ,
    запятая не ставится.
             Например, ни рыба ни мясо.

2. Не раз (= много раз)
    Ни разу (= никогда)



Тест
Что пропущено: не или ни?

1. Надо идти, … задерживаясь … на минуту.
2. Река … глубокая, а мелкая.
3. Кто … смотрел новый фильм, все его хвалили.
4. Нет … часу свободного времени.
5. Я этого раньше … знал.
6. Чего только он … повидал!
7. Времени совершенно … хватает.
8. На небе … облачка.
9. Он … мог … убедиться в этом.

10.  … дать … взять.



Проверьте!
1. Не  ни
2. Не
3. Ни
4. Ни
5. Не
6. Не
7. Не
8. Ни
9. Не  не

10. Ни  ни



Не забывайте частицы!


